

February 19, 1988 Fidel Castro to José Eduardo dos Santos

Citation:

"Fidel Castro to José Eduardo dos Santos", February 19, 1988, Wilson Center Digital Archive, Archives of the Central Committee of the Cuban Communist Party. Obtained and contributed to CWIHP by Piero Gleijeses and included in CWIHP e-Dossier No. 44. https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/118122

Summary:

José Eduardo dos Santos was the president of Angola.

Credits:

This document was made possible with support from Leon Levy Foundation

Original Language:

Spanish

Contents:

Original Scan

Original Scan

ACC

Feb 13, 1888 M

REPUBLICA DE CUBA PRESIDENTE DEL CONSEUO DE ESTADO Y DEL GOBIERNO

Querido compañero JOSE EDUARDO

El pasado día 14, como usted conoce, el enemigo surafricano lanzó un fuerte ataque contra la 59 Brigada FAPLA al este de CUITO-CUANAVALE, logrando romper la línea después de horas de heroica resistencia de la 59 Brigada por el punto que unía a ésta con la

21 Brigada.

Desde horas tempranas la artillería angolano-cubana y la aviación cubana atacaron intensamente al enemigo cuando avanzaba h
cia las posiciones angolanas y a lo largo de todo el combate.
Cia las posiciones angolanas y a lo largo de todo el combate.
Una vez rota la línea, en horas de la tarde el enemigo amenazaba
envolver las posiciones de la 59 y 25 Brigadas.-

El vigoroso contraataque de una compañía de tanques tripulada -por cubanos y angolanos, acompañada por infantería de un batallón
de la 13 Brigada FAPLA, frenó en seco el ataque enemigo e impide la 13 Brigada envolvente. Pero en su audaz ataque, luchando -dió la maniobra envolvente. Pero en su audaz ataque,
en condiciones de terreno desfavorables, en un área de bosque,
en condiciones de terreno desfavorables, en un área de bosque,
contra un enemigo que le superaba considerablemente en tanques y
contra un enemigo que le superaba considerablemente en tanques y
un número aproximadamente iqual de soldados angolanos muricror
y un número aproximadamente iqual de soldados angolanos muricror
en ese combate después de frenar y ocasionar importantes daños
al enemigo --

Se calcula que ar el ataque contra las posiciones angolanas participaron de 30 a 40 tanques del ejército regular surafricano, y blindados AML-90 v otros vehículos en número aproximado a losy blindados AML-90 v otros vehículos en número aproximado a los-150. Sin dudas, que el empleo de tan considerables fuerzas blin dadas tenía el propósito de aniquilar completamente las unidades

2

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ESTADO Y DEL GOBIERNO

que defendían el territorio situado al este del río CUITO. Fue una verdadera proeza que a pesar del volumen de fuerzas emplea das y la brecha abierta en nuestras líneas, la maniobra enemigatuese derrotada.

Desde hacía semanas nuestro Estado Mayor había estado insistiendo con la Misión Militar Cubana sobre la necesidad de acordar y coordinar con las FAPLA un reajuste de la línea defensiva al este del CUITO, por considerarla demasiado extensa y excesivamente alejada del río que, constituyendo un gran obstáculo natural en medio de nuestra defensa, dificultaba el abastecimiento de aquella fuerza y el apoyo por parte de las unidades situadas al oeste. Desgraciadamente la aplicación de las medidas en las que estaban ya de acuerdo las FAPLA y los cubanos se dilató excesivamente. Ahora las fuerzas se han situado en los puntos donde proviamente se había acordado, más próximas al río, después de una retirada que se llevó a cabo al día siguiente, en forma ordenada y decorosa, pero desgraciadamente esto tiene lugar con posterio ridad al ataque enemigo.—

Tal hecho puede inducir a los surafricanos a pensar que ha obtenido éxito y que la moral de nuestras fuerzas ha sido afectada.

Pienso sin embargo, aunque no se han obtenido datos precisos, — que tanto los surafricanos como la UNITA han sufrido considerables pérdidas como consecuencia de la resistencia de la 59 Briga da, el contraataque de los tanques y el intenso ataque de la — aviación y la artillería. Observe usted cómo no se han emitido parces triunfalistas y no fueron capaces de proseguir el ataquecuatro días después de iniciada la acción ofensiva.—

671

3

REPUBLICA DE CUBA

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ESTADO Y DEL GOBIERNO

Se han estado adoptando con toda urgencia las medidas necesarias para mantener una sólida posición al este del río, sin descuidar en lo más mínimo las posiciones situadas al oeste del mismo, don de están el puesto de mando, los cohetes antiaéreos, la pista de aterrizaje y la sede del municipio que se han convertido en todo un símbolo de la heroica resistencia angolano-cubana a la agresión surafricana.

El enemigo surafricano que en la madrugada del propio 14 de febrero había asestado un golpe con la artillería reactiva contrael aeropuerto de MENONGUE, evidentemente tratando de neutralizar la fuerza aérea, ayer día 18 tal vez irritado con su fracaso en CUITO, atacó con su aviación las posiciones del grupo táctico cubano en LONGA y las del grupo táctico cubano del CUATIR, al site de MENONGUE. Es decir, que ha comenzado a utilizar su artillería y aviación directamente contra las fuerzas cubanas y ango lanas en la Dirección de MENONGUE.

Esto constituye sin dudas una seria escalada.

Por nuestra parte nosotros hemos ordenado el envío de nuevos refuerzos de tanques en dirección MENONGUE-LONGA. Como usted conoce un grupo táctico cubano reforzado con numerosos tanques y medios blindados defienden junto a las FAPLA a CUITO CUANAVALE y el territorio situado al oeste del río. El enemigo no ha cho cado todavía con el grueso de nuestras fuerzas. Por otro lado conocemos que nuestra aviación ha estado ocasionando considerables estragos en las filas enemigas y que les inspira verdadero pánico.

Por ello compañero José Eduardo, deseo expresarle que la situación de nuestras fuerzas en esa dirección está lejos de ser crí

670

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ESTADO Y DEL GOBIERNO

tica y que su moral se mantiene extraordinariamente alta. Ayer - en horas de la tarde la columna constituida por las fuerzas de la 8 Brigada FAPLA y personal cubano arribaron a CUITO con decenas - de camiones de municiones y víveres, bajo la eficiente cobertura- de nuestra fuerza aérea. Cada hora que pasa las posiciones del - este del río se consolidan y fortifican.-

Si se dispone de un poco de tiempo, podemos crear las condiciones para destrozar cualquier ataque enemigo en esa dirección.-

No obstante debo decirle que al este del río CUITO se presentatodavía una situación potencialmente peligrosa.-

Como usted sabe, compañero José Eduardo, yo le expresé mi criterio de que había que estar preparado para negociar también consuráfrica.

Conczco además, que usted ha estado analizando esa posibilidad e incluso lo ha declarado públicamente. Sin embargo, debo expresar le mi más firme convicción de que este preciso momento después de la escalada del día 14 y el desvergonzado reconocimiento de suintervención, sería el peor para hablar o negociar con los surafricanos.

Esto podría ser erróneamente interpretado como un acto de deses persción o debilidad que envalentonaría al enemigo. A Suráfrica hay que mostrarle las fuerzas y neutralizarla antes de negociar con ella, de lo contrario nada se conseguiría por ese camino.-

En estos momentos nuestras fuerzas al sur de Angola continúansiendo reforzadas con medios y hombres, la defensa antiaérea es tá recibiendo nuevos grupos de cohetes, las tropas especiales - -

.647

REPUBLICA DE CUBA

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ESTADO Y DEL GOBIERNO

cubano-angolanas y cubano-namibias se preparan intensamente; -nuevos pasos se están preparando para fortalecer considerablemente las posiciones angolanas de CAHAMA, MULONDO y TCHAMUTETEa fin de hacerlas invulnerables.-

Nunca han sido mejores nuestras perspectivas para neutralizar a Suráfrica; no deben cometerse bajo ningún concepto errores políticos y diplomáticos que podrían ser graves.-

Espero a la vez, compañero José Eduardo, que cualquier negociación o alto al fuego con Suráfrica sea previamente analizado y acordado entre Angola y Cuba, como está estipulado en nuestros acuerdos militares.-

Parto de la convicción de que la sangre heroica que estamos de rramando juntos angolanos y cubanos, en esta hora decisiva, no será en vano.

Fraternalmente,

Fidel Castro Ruz

JOSE EDUARDO DOS SANTOS Presidente del MPLA-Partido del Trabajo Presidente de la República Popular de Angola

Ciudad de La Habana, 19 de febrero de 1988